



















Kisah-kisah yang disajikan oleh Allah dalam Al-Qur'an diharapkan menjadi *ibrah* bagi kita semua agar tidak berperilaku sesuai kehendak hati sendiri. Sebab dalam kehidupan ini, ada hal-hal disekeliling kita yang juga perlu dipertimbangkan keberadaannya, agar kita mampu hidup berdampingan dengan baik antar sesama.

Tidak hanya dalam Al-Qur'an tokoh-tokoh muslim yang bergerak di dunia pendidikan pun juga banyak menjelaskan bagaimana cara berinteraksi dengan Allah maupun dengan sesama hambaNya. Salah satu tokoh yang memberi perhatian penuh tentang hal ini adalah Ibnu Miskawaih. Adapun teori yang terkenal dari Ibnu Miskawaih adalah doktrin jalan tengah.

Doktrin jalan tengah adalah hasil pemikiran Ibnu Miskawaih tentang pendidikan etika yang berawal dari pemikiran dua tokoh yaitu Plato dan Aristoteles. Berangkat dari tujuan hidup manusia, bahwa sejatinya tujuan hidup hanya untuk mencapai kebahagiaan, maka Plato mengatakan bahwa hanya jiwalah yang dapat mengalami kebahagiaan. Karena itu selama manusia masih hidup, selama jiwa masih terkait dengan badan, maka selama itu pula tidak akan diperoleh kebahagiaan itu. Sedangkan Aristoteles mengatakan bahwa kebahagiaan itu dapat dinikmati oleh manusia di dunia, kendatipun jiwanya masih terkait dengan badan. Hanya saja kebahagiaan bersifat relatif, setiap orang memiliki rasa bahagia yang berbeda. Orang miskin memandang kebahagiaan itu pada kekayaan, dan orang sakit pada kesehatan.

Kemudian Ibnu Miskawaih muncul diantara dua pendapat tersebut. Menurutnya karena pada diri manusia ada dua unsur, yaitu jiwa dan badan, maka







*Pertama*, bergaul dengan orang-orang yang sejenis, yakni yang sama-sama pecinta keutamaan, ilmu yang hakiki, dan makrifat yang shohih, menjauhi pecinta kenikmatan yang buruk. *Kedua*, bila sudah mencapai tingkat kelimuan tertentu, jangan membanggakan diri ('ujub) dengan ilmunya, melainkan harus belajar terus sebab ilmu tidak terbatas, dan di atas setiap yang berilmu yang Maha Berilmu, dan jangan malas mengamalkan ilmu yang ada serta mengajarkannya kepada orang lain. *Ketiga*, hendaklah senantiasa sadar bahwa kesehatan jiwa itu merupakan nikmat Allah yang sangat berharga yang tak layak ditukarkan dengan yang lain. *Keempat*, terus terusan mencari aib diri sendiri dengan introspeksi yang serius, seperti melalui teman pengoreksi atau musuh, malah musuh lebih efektif dalam membongkar aib ini.<sup>19</sup>

Pendapat Ibnu Miskawaih tentang sikap sombong ternyata juga berpangkal dari ayat al-Qur'an yaitu dalam surat al-Kahfi ayat 32,42, dan 45 sebagaimana telah dijelaskan di atas, dengan ini pemikirannya dapat dikatakan masih sejalan dengan al-Qur'an sebagai tuntunan hidup manusia yang memiliki tujuan untuk mencapai kebahagiaan di dunia dan di akhirat.

Kemudian kaitannya dengan ayat dalam surat Luqman ayat 18 menurut perspektif Ibnu Miskawaih adalah kerana tujuan hidup manusia untuk mencapai kebahagiaan di dunia maupun di akhirat maka sebagai manusia yang tidak bisa lepas dari interaksi dalam kehidupan sehari-harinya dengan yang lainnya perlu menjaga etika dalam berhubungan utamanya dalam berkomunikasi karena

---

<sup>19</sup> Istighfarotur Rahmaniyyah, *Pendidikan Etika: Konsep Jiwa dan Etika Perspektif Ibnu Miskawaih dalam kontribusinya dibidang Pendidikan*, (Malang:UIN Malang Press, 2010), h. 145.



sama-sama membahas tentang sifat sombong yang merupakan sifat yang tidak baik. sedangkan letak perbedaan dari keduanya adalah :

1. Surat Luqman menjelaskan tentang larangan sombong yang dicontohkan dengan sikap memalingkan muka saat berbicara dengan orang lain, dan sikap berjalan yang angkuh, yang keduanya berujung pada merendahkan orang lain, dan merasa diri sendiri lebih tinggi.
2. Pendapat Ibnu Miskwaih lebih kepada tujuan pencapaian kebahagiaan manusia yang bersumber dari jiwa, sedangkan sombong merupakan penyebab dari sifat marah, yang menurut Ibnu Miskawaih marah merupakan salah satu penyakit jiwa yang dapat menghalangi pencapaian kebahagiaan manusia di dunia dan akhirat. Sikap memalingkan muka di depan lawan bicara kita, dan berjalan dengan angkuh merupakan bagian dari sifat sombong. Hal itu dapat menyebabkan lawan bicara kita menjadi tersinggung atau bahkan marah. Marah atau tersinggung inilah yang akan menimbulkan perpecahan diantara kedua orang tersebut, dan hal inilah yang menyebabkan manusia terganggu jiwanya dan menghalangi munculnya kebahagiaan jiwa yang ingin dicapai.

Sombong yang dimaksud dalam pembahasan ini termasuk ke dalam kategori pendidikan etika berkomunikasi. Seperti yang telah dijelaskan pada Bab sebelumnya. Dalam berinteraksi dengan sesama makhluk Allah memerlukan etika agar tidak timbul kebencian dan perpecahan. Manusia adalah *Zone Politicon* pola hubungan manusia ini bermacam-macam, sehingga membutuhkan rambu-rambu tertentu agar dapat tetap menjalin hubungan baik dengan orang lain.









sumbang saran kepada orang lain tentang suatu persoalan. Tidak mau memelopori penyelesaian suatu masalah, atau tidak mau menerima satu amanah pun. Kadang, sikap di atas dilihat oleh orang yang tidak mengerti hakikat suatu amal, ditambah bisikan setan dan dukungan hawa nafsu, semua sikap di atas dianggap muncul dari ketidak mampuan mereka. Jika bukan karena itu, niscaya mereka tidak akan melakukannya. Demikian bisikan dan dukungan hawa nafsu yang terus membayangi dan menguasai orang yang melihatnya, sampai akhirnya ia memandang hina orang lain yang melakukan perbuatan itu, dan merasa bangga akan dirinya sendiri. Tidak hanya sampai disitu, bahkan pada setiap kesempatan ia ingin menampakkan kebanggaan atas dirinya itu. Inilah kesombongan.

## 2) Kerancauan standar kemuliaan dalam Masyarakat

Kebodohan masyarakat telah sampai pada penentuan standar kemuliaan di kalangan mereka. Sebagian, ada yang memuliakan dan mengutamakan orang-orang kaya, sekalipun mereka berbuat maksiat dan jauh dari aturan Allah SWT. Pada saat yang sama, mereka menganggap hina orang-orang yang menderita dan miskin, sekalipun mereka taat beragama. Barang siapa hidup pada zaman seperti ini, niscaya akan terpengaruh, kecuali orang yang mendapatkan rahmat-Nya. Pengaruh tersebut kemudian mewujudkan dalam sikap menyepelkan orang lain dan merasa diri lebih dari pada mereka. Al- Qur'an dan As-Sunnah telah mengingatkan kerancauan standar kemuliaan dalam masyarakat dengan







Nabi Ibrahim yang lahir dan tumbuh di tengah lingkungan yang kafir lagi musyrik, berhasil mendobrak tradisi dan keyakinan yang mengungkapkannya. Ia lalu mendirikan agama baru yang sama sekali bertolak belakang dengan akidah yang dianut oleh keluarga dan masyarakatnya. Lahir dari seorang ibu dan ayah bukan muslim (kafir) atau tumbuh dan hidup dalam lingkungan keluarga non mukmin, memang sesuatu yang bersifat pemberian dan harus diterima apa adanya karena berada di luar kehendak manusia. Demikian pula sebaliknya. Seorang yang lahir dari rahim ibu yang mukmin kemudian tumbuh dalam keluarga yang mukmin, justru merupakan hidayah tersendiri yang berada di luar ikhtiar manusia.

Walaupun demikian tidak berarti bahwa tradisi dan keyakinan yang diwarisi dari keluarga dan lingkungan tidak dapat diubah. Perubahan sikap sombong menjadi rendah hati dapat saja terjadi melalui cara-cara sistem tertentu, seperti pendidikan, dakwah, inisiatif sendiri dari seseorang yang ingin mencari kebenaran sejati, dan sebagainya. Perubahan sikap dari sombong menjadi rendah hati yang dimaksud dapat terjadi secara timbal balik, yakni dari keadaan sombong menjadi sebaliknya.

Oleh karena itu, baik proses rendah hati maupun proses kesombongan, keduanya akan tetap berlangsung dalam pergumulan hidup manusia di dunia ini, dan disinilah letak peranan dakwah, dalam artian seluas-luasnya, untuk membendung proses kesombongan dalam manusia.













yang dapat melanjutkan kehidupan kedepannya. Hubungan antara keduanya disebut hubungan keluarga, ada ayah, ibu, kakak, dan adik. Sejak manusia menginjak dewasa mereka diberi tanggungjawab berupa pernikahan agar dapat membangun keluarga.

Keluaga adalah pihak pertama yang paling penting dalam memengaruhi pola asuh anak dan tugas ekolah adalh memeerkuat karakter positif (etos kerja, rasa hormat, tanggung jawab,jujur, dll) yang dijarkan di rumah. Keluarga meletakkan fondasi sebagai dasar, dan sekolah membangun atas fondasi itu.<sup>36</sup>

Pendidikan dalam keluarga dalah prioritas, pegaruh usia anak dalah menyerap pendidikan juga mempengaruhi. Keluarga sering disebut sekolah pertama seorang anak, sebab *golden age* (usia emas) yakni usia anak-anak dimana penyerapan pengetahuan masih baik dan pengaruh orang tua sangat penting dalam pembentukan perilaku sehari-hari.

Keluarga yang harmonis, rukun, dan damai akan mempengaruhi kondisi psikologis dan karakter seorang anak. Begitupun sebaliknya, anak yang kurang berbakti bahkan melakukan tindakan di luar moral kemanusiaan, dibidani oleh ketidak harmonisan dalam lingkungan keluarga.<sup>37</sup>

Teori empirisme menyebutkan bahwa anak yang lahir ke dunia seperti kertas putih yang bisa ditulisi apa saja oleh orang dewasa (orangtua,orang-orang dewasa lain di lingkungannya). Dengan hal ini, lingkunganlah yang sangat berpengaruh terhadap pola perilaku anak. Sedangkan teori lain yaitu teori nativisme yang menyebutkan bahwa anak telah membawa karakter, bakat,

---

<sup>36</sup> Thomas Lickona, *Character Matters (Persolalan Karakter)*, (Jakarta: Bumi Aksara, 2012),h. 81.

<sup>37</sup> Agus Wibowo, *Pendidikan Karakter: Strategi membangun Karakter Bangsa Berperadaban*, (Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2012)h.107-108.





















2. Bertutur kata dalam pergaulan sehari-hari menggunakan bahasa yang sopan mudah dimengerti dan benar. Arahkan mata pada lawan bicara, tidak memotong pembicaraan orang lain kecuali bila terpaksa, namun harus diawali dengan permintaan maaf. Jangan berbicara dengan seseorang sambil mengerjakan pekerjaan lain.
3. Apabila dalam pertemuan, menghindari bicara secara berbisik-bisik dengan seseorang. Menghindari membicarakan orang atau topik yang belum jelas kebenarannya.
4. Dalam bertetangga, mengusahakan menjalin dan menjaga hubungan baik. Memberikan pertolongan dan perhatian kepada tetangga yang terkena musibah dalam batas-batas yang wajar. Menetapkan pola hidup peduli terhadap lingkungan misalnya membersihkan halaman, selokan dan sampah. Jika ingin menyelenggarakan acara, sebaiknya tetangga diberitahu agar tidak merasa terganggu.
5. Membiasakan berempati terhadap orang lain yang terkena musibah dengan menjenguk jika sakit, mengunjungi rumahnya dan memberikan semangat serta mendoakannya.

Contoh lain dari penerapan etika adalah : tidak meludah didepan orang lain, menggunakan pakaian yang pantas sesuai keadaan, mendengarkan orang yang sedang menerangkan pelajaran atau siapapun yang sedang berbicara, tidak berkata kasar terutama kepada orang yang lebih tua, tidak suka mencaci maki orang lain









Tabel 1.4 Contoh Implementasi Pendidikan Etika dalam Kehidupan

		Arif/Bijaksana	Sederhana	Berani	Adil
C O N T O H	<b>Keluarga</b>	1. Jika adik menolak kesepakatan giliran mencuci piring setelah makan malam. Tunjukkan sikap bijaksana dengan mengusulkan agar orang yang sudah mencuci piring kemarin malam tidak mendapat giliran lagi malam ini.	1. Jujur memberikan uang kembalian setelah di suruh berbelanja	1. Tetap tegar dalam menghadapi permasalahan keluarga. Contoh: kedua orangtua bercerai, maka sepatutnya kita tetap tegar menjalankan aktivitas sehari-hari dan tetap optimis bahwa kita aka meraih masa depan yang cerah dengan belajar yang tekun dan ulet.	2. Menghormati yang lebih tua dan menyayangi yang lebih muda
		2. Menjalankan tugas dalam keluarga dengan baik dan benar	2. Bagi perempuan menggunakan pakaian yang sesuai dengan syariat Islam		3. Memberikan uang saku kepada anak disesuaikan dengan jenis kebutuhannya
		3. Mengambil keputusan yang tepat saat dihadapkan pada dua pilihan yang ditawarkan oleh orangtua.	4. Menampakkan wajah yang berseri saat berbicara dengan orangtua		
		4. Turut serta	5. Jujur apabila mendapat		

	menyelesaikan masalah keluarga dengan musyawarah	nilai yang jelek di sekolah			
C O N T O H	<b>Sekolah</b>	1. Melerai kawan yang berkelahi	1. Tidak menyontek saat ujian	1. Berani mencoba hal-hal baru seperti yang diajarkan oleh guru, contoh praktek pembuatan tenaga listrik dari bahan-bahan alami dalam pelajaran Fisika	1. Dapat membagi waktu antara organisasi dan waktu belajar di sekolah
		2. Jika dalam sebuah diskusi terdapat seorang teman yang berbeda pendapat maka selayaknya kita perlu menghargai perbedaan tersebut tanpa memaksakan pendapat kita sendiri untuk diterima	2. Bagi perempuan menggunakan pakaian yang sesuai dengan syariat Islam sesuai dengan peraturan di sekolah	2. Percaya diri dan yakin bahwa kita dapat mengembangkan kemampuan dengan baik	2. Saling berbagi pengetahuan, contoh: mengajari teman pelajaran Matematika dengan diadakan belajar kelompok rutin setiap sabtu sore
			3. Menampakkan wajah yang ceria saat berbicara dengan guru atau dosen	3. Jika kita memiliki kemampuan menjadi Qori' atau Qori'ah maka kita harus optimis dapat menjadi Qori' yang	

				<p>terkenal dengan berlatih keras setiap hari.</p>	
<p style="writing-mode: vertical-rl; transform: rotate(180deg);">C O N T O H</p>	<p><b>Masyarakat</b></p>	<p>1. Tidak Mencampuri urusan atau masalah orang lain. Contoh: kita memiliki seorang teman yang sedang bermasalah dengan orang lain sehingga menimbulkan percekocokan yang besar, dalam hal ini sepaham apa pun kita terhadap seluk beluk permasalahan teman tersebut, jangan sampai kita ikut campur kecuali kita dimintai bantuan untuk menyelesaikannya.</p>	<p>1. Menyampaikan amanah dengan benar apabila dititipi pesan oleh tetangga</p>	<p>1. Berani menyampaikan Pendapat di tengah komunitas dalam masyarakat misalkan saat rapat Karang Taruna</p>	<p>1. Menjaga silaturrhami dengan baik antar tetangga dengan saling bertutur sapa yang baik dan sopan, contohnya mengucapkan salam saat bertemu sambil melempar senyum</p>
		<p>2. Tidak menampakkan auratnya pada banyak orang</p>	<p>2. Berani mengatakan dengan tegas kebenaran dan kesalahan seseorang. contoh: jika kita memiliki tetangga yang suka bergosip dan mengadu domba</p>	<p>2. Saling tolong menolong antar sesama tettangga, contohnya:memberikan pinjaman uang saat ada tetangga yang membutuhkan</p>	

	sehingga memecahkan kerukunan antar tetangga, maka tugas kitalah untuk menyampaikan bahwa tindakan tersebut merupakan tindakan yang salah
3. Menampakkan wajah yang berseri atau ceria walau berbicara dengan orang baru atau dengan orang yang telah dikenal lama	3. Mengakui kesalahan yang diperbuat di depan guru dan siap mempertanggungjawabkan
3. Tidak bergosip walaupun melihat tetangga melakukan hal-hal yang tidak sewajarnya.	









- d. Newsletter harus mempunyai format yang menarik dengan artikel dan karangan yang mengemukakan tentang guru, orangtua, dan lain-lain. Para penulisnya dapat melibatkan murid, guru dan administrator.
5. *Telephone*; hubungan telpon terbatas bisa dilaksanakan tersendiri secara terus menerus dengan masyarakat sekitar, ini disusun oleh guru-guru dengan official sekolah lainnya, juga melibatkan masyarakat (orangtua murid, para kyai, serta para pengasuh masjid dan mushalla serta pondok pesantren), tokoh masyarakat dan lain sebagainya.

Pendidikan Etika adalah bagian dari pembentukan karakter anak, sehingga pembiasaan mengenai bersikap yang baik dan benar adalah juga hal penting, maka kemudian perlu adanya komunikasi antara orangtua, sekolah, dan masyarakat dalam proses pelaksanaannya. Ibarat sebuah lidi, jika jumlah lidinya hanya satu maka tidak bisa digunakan untuk menyapu sampah, tapi butuh banyak lidi yang disatukan agar bisa tersapu bersih sampah yang berserakan.